

América Latina: Hacia la tercera ola del siglo XXI

Por: [Emir Sader](#)

Globalización, 14 de julio 2019

[La Jornada](#) 14 July, 2019

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

*Las últimas décadas del siglo XX no permitían predecir lo que viviría el continente en el nuevo siglo. El viraje conservador en el mundo se había reflejado en que **América Latina** se volvió la región del mundo con más **gobiernos neoliberales** y con sus modalidades más radicales.*

Chile, de ser de los países menos desiguales del continente, se convirtió en uno de los más desiguales. Argentina perdió su autosuficiencia en combustibles. Todos los países del continente han tenido graves retrocesos, perdido peso en la escala mundial. Ninguno de sus presidentes perturbaban el orden neoliberal global. Menem, Cardoso, Fujimori, Carlos Andrés Pérez, Salinas de Gortari, Ricardo Lagos, Sanguinetti, entre otros, eran todos absolutamente subordinados a las políticas del FMI y de EU. El neoliberalismo se extendía prácticamente a todo el continente. Los ajustes fiscales comandan las economías, consolidando la situación del continente más desigual del mundo.

El haber sido víctima privilegiada de los cambios conservadores en el mundo es lo que ha permitido que Latinoamérica se haya vuelto el escenario de la irrupción espectacular de los únicos gobiernos antineoliberales en la primera década del siglo XXI. Fue un círculo virtuoso de crecimiento económico con inclusión social, único en el mundo. Así como no se podía ver por dónde América Latina saldría de las trampas neoliberales de los años 1990, tampoco era fácil saber por qué gobiernos de tanto éxito en la primera década del siglo XXI serían desplazados por nuevos proyectos neoliberales. Se ha pasado a discutir si con los virajes en Argentina, Brasil, Ecuador, además de dificultades en Venezuela, Bolivia, Uruguay, se habría agotado el ciclo de gobiernos neoliberales.

Un nuevo ciclo conservador de restauración neoliberal no podría tener vida larga, porque ese modelo ya había demostrado que no logra conquistar bases sociales de apoyo. La derecha ha demostrado que no ha sabido renovarse, que no dispone de otro modelo más allá del neoliberal. Así, el ciclo reabierto espectacularmente con la victoria de Mauricio Macri en Argentina, seguido por el golpe contra Dilma Rousseff en Brasil seguido del gobierno interino de Michel Temer; y el de Lenin Moreno en Ecuador, tuvo un apogeo corto, para pasar rápidamente a su agotamiento y declive. Ni la victoria electoral de Bolsonaro en Brasil, incluso por las condiciones ilegales en que se dio, logró dar nuevo impulso a esa ola conservadora.

Pero como en los años 1990, no queda claro cómo se puede salir de ese nuevo ciclo. No por el apoyo que los gobiernos neoliberales tenían y que no tienen ahora, sino por el esquema

de blindaje político y jurídico que promueven. Los mejores presidentes que Argentina, Brasil y Ecuador jamás han tenido, favoritos para volver a presidir a sus países, son perseguidos brutalmente en lo jurídico, en lo político, en lo mediático. Lula está preso y condenado sin pruebas, Cristina es perseguida por todos lados, Rafael Correa está asilado en Bélgica.

¿Cómo revertir esa situación, con sus líderes perseguidos de esa manera? ¿Cómo impedir la judicialización de la política? ¿Cómo restablecer la democracia plena en esos países? ¿Cómo impedir que ese tipo de gobierno llegue a Bolivia y a Uruguay?

En otros momentos negativos tampoco aparecían en el horizonte las vías de salida. Los años 1990 parecían virar definitivamente hacia una página de la historia en que la izquierda era desplazada. Sin embargo, encontramos la forma de enfrentarnos y superarnos al modelo universal, considerado definitivo en tantas otras partes del mundo.

Un gobierno como el de Macri fue muy apresuradamente considerado que un largo tiempo sería la nueva cara de la derecha argentina. El PT y Lula fueron también, apresuradamente, considerados superados en la historia brasileña. Rafael Correa fue considerado por algunos, como perteneciente al pasado de Ecuador. Sin embargo, Lula, Cristina y Correa siguen liderando las encuestas en sus países, teniendo el apoyo de la mayoría en sus países. La memoria de las personas los guarda como los momentos mejores para la gran mayoría de la población. Mientras Macri, Temer, Bolsonaro, Moreno, rápidamente pierden el apoyo y pasarán sin dejar rastro por las historias de esos países.

Toca a la izquierda profundizar la reflexión y el conocimiento actualizado de la situación concreta de sus países, para reconstruir su capacidad hegemónica, la misma con que han logrado construir en la primera década del siglo. Las elecciones presidenciales de octubre en Argentina, Bolivia y Uruguay definirán cómo llegará el continente al final de la segunda década del siglo actual y cómo se dibujará toda a primera mitad del siglo para América Latina.

Emir Sader

Emir Sader: *Sociólogo y científico político brasileño, es coordinador del Laboratorio de Políticas Públicas de la Universidad Estadual de Rio de Janeiro (UERJ).*

La fuente original de este artículo es [La Jornada](#)
Derechos de autor © [Emir Sader](#), [La Jornada](#), 2019

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Emir Sader](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those

who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca